

RANA ÁGIL (*Rana dalmatina*)

Es una especie muy escasa en la Península que sólo se encuentra en algunas localidades del País Vasco y Navarra. Habita en zonas muy húmedas de bosques caducifolios abiertos, prados húmedos y turberas. Se encuentra fuertemente amenazada por la pérdida de hábitat debido a los cultivos.

TORTUGA MEDITERRÁNEA (*Testudo hermanni hermanni*)

La tortuga mediterránea presenta poblaciones pirenaicas orientales claramente autóctonas, en el macizo de La Albera (Girona) que se continúan por el sur de Francia. Para las poblaciones de las islas de Mallorca y de Menorca se especula acerca de su origen alóctono basándose en pruebas paleontológicas. Además, en Cataluña no faltan zonas con citas aisladas de tortugas que podrían suponer los últimos individuos residuales de poblaciones antiguas o quizá de ejemplares escapados de la cautividad. Tal es el caso de los ejemplares hallados en la Reserva Nacional de Caza de Ports de Tortosa-Besseit. Cuando las poblaciones de tortugas se clarean de este modo, al faltarles la cobertura arbustiva, aumenta muchísimo la probabilidad de que los ejemplares sean avistados por los agricultores, pastores y cazadores; indicando entonces en las encuestas que "las tortugas son muy abundante en esa área", cuando la realidad es muy diferente.

La única área indudablemente autóctona (La Albera), es reducida y sometida intensamente al turismo, la urbanización acelerada y los incendios forestales. Estos factores deben ser rigurosamente controlados. Se plantea el incremento, tanto del nivel de protección de la zona como de la superficie protegida. y la intensificación de los estudios sobre su biología en la zona.

Por último, cabe citar que la reintroducción en otras comarcas de ejemplares, procedentes de requisas, ha demostrado ser viable. Se realizan proyectos en tal sentido los Parques Naturales del Delta del Ebro y El Garraf. Ello ha abierto una salida a los abundantes ejemplares obtenidos por un no despreciable número de criadores que existen en Cataluña.

GALÁPAGO EUROPEO (*Emys orbicularis*)

Se distribuye por gran parte de la Península y está introducida en Mallorca y Menorca. Falta, no obstante en amplias áreas del norte, centro y sureste peninsular. La destrucción del hábitat y la pérdida de calidad de las aguas donde habita así como la comercialización ilegal de ejemplares representan el máximo riesgo para esta especie que ve como sus efectivos poblacionales disminuyen alarmantemente.

TORTUGA VERDE (*Chelonia mydas*)

Es una tortuga de amplia distribución pero escasa en el atlántico peninsular y muy escasa en el Mediterráneo. Se reproduce en Chipre y sudeste de Turquía. No se reproduce en las costas españolas donde es una especie rara. Aparece citada, sobre todo, en Baleares y en la isla de Gran Canaria. Se encuentra amenazada principalmente por el deterioro de sus puntos de cría así como por la pesca accidental o voluntaria.

LISNEJA (*Chalcides simonyi*)

Antiguamentedenominada *Chalcides occidentalis* y recientemente redescrita como *Chalcides simonyi* (la primera descripción data de 1891) esta especie está claramente diferenciada de la africana *Chalcides polylepis* con la que había estado agrupada hasta hace poco. Este eslizón canario que ya poseía la categoría "V" en su anterior denominación, vive únicamente en la isla de Fuerteventura. Se distribuye por el norte y centro de la isla con alguna población casi extinguida en el sur. Se halla sólo en lugares muy puntuales, sin llegar nunca a ser abundante, y está en franca regresión por la introducción de la ardilla moruna, dada la coincidencia de ambas especies en los hábitos alimenticios fundamentales. El Malpais de la Montaña Quemada, los Parajes Naturales de Laderas de Vallebrón y Montaña de la Arena y el Parque Natural de Betancuria constituyen los núcleos poblacionales mejor conservados. Sería recomendable un incremento del nivel de protección de estas zonas. Sin embargo, tan sólo un adecuado conocimiento de la biología de la especie y el control estricto de la especie competidora podría mantener a salvo a estas poblaciones del destino seguido por las del sur de la isla.

LAGARTO ÁGIL (*Lacerta agilis*)

La subespecie pirenaica *L.a. garzoni*, presenta una distribución muy restringida en el Pirineo Oriental. Habita en prados alpinos con vegetación arbustiva y bordes de bosques de coníferas. Su reducido rango de distribución se erige como la mayor amenaza para su conservación.